

Capítulo 10 La Cuenta de Capital

La cuenta de capital es la parte de la sucesión contable propuesta por el SCN93 que más cambios presenta en la nueva versión del Sistema, son 22 los temas de revisión que inciden en este capítulo, la clasificación jerárquica de los activos se ha ampliado de manera importante redefiniendo y dando un espacio específico a activos como los recursos biológicos cultivados, los productos de la propiedad intelectual que presentan un amplio desglose que incluye las bases de datos; el software computacional; los originales artísticos literarios y de entretenimiento; y los gastos de investigación y desarrollo.

En esta revisión del sistema se consideró importante dar atención a la tipología de los activos, en el actual SCN 93 se clasifican como activos tangibles e intangibles, esta clasificación resultaba ambigua y se requirió de una definición más puntual por tipo de activo no financiero aquí incluido.

Por todo lo anterior la principal aportación de este capítulo es la incorporación de activo no financieros dentro de las categorías de la cuenta de capital, algunos de los activos incorporados son los siguientes:

- Investigación y desarrollo
- Derechos patentados
- Originales y copias
- Bases de dato
- Costos por servicios de capital
- Fondo de comercio y otros activos no producidos
- Amortización de activos no producidos
- El agua como activo

Otro aspecto importante es la redefinición de algunos conceptos como es el caso de:

- Costo por transferencia de propiedad
- Exploración minera
- Gastos militares
- Activos cultivados

Un aspecto más fue la delimitación de fronteras en las mediciones, este aspecto resulta crucial al momento de clasificar un activo, ya que hay categorías económicas del SCN que se pueden prestar a confusión, en estos temas se tiene los siguientes:

- Derecho de uso/explotación de recursos no producidos entre residentes y no residentes
- Obsolescencia y consumo de capital fijo
- Frontera de los activos tangibles no producidos

Comentarios:

Los activos no financieros representan uno de los aspectos de más difícil medición en las cuentas nacionales, se espera que las precisiones logradas en las definiciones ayuden conformar una cuenta de capital valorada de manera más completa. No obstante lo anterior, para lograr una implementación de las propuestas expresadas en esta parte del nuevo SCN 1993 se requiere de un esfuerzo estadístico que permita contar con información que actualmente no se ha considerado necesaria o que incluso representa un reto medir, es el caso por ejemplo de las bases de datos, tema en el que la cuantificación de un activo como tal implica cambiar incluso la forma de entender a los activos mismos como guarda de valor.

Se considera que los temas revisados en este capítulo se podrán resolver de manera conjunta entre las áreas responsables de las cuentas nacionales y todas aquellas que le suministran la información necesaria, ya que a partir de esta revisión se hace necesario incorporar conceptos que antes no eran objeto de medición por encuesta o registro administrativo alguno.